

مجلة البحوث العالمية والدراسات الإسلامية



مجلة علمية أكاديمية معتمدة

تصدر عن مخبر الشرعية

جامعة المراشرد بن يوسف بن خدبة (كلية العلوم الإسلامية)

تعنى بالبحوث والدراسات الإسلامية

مجال العقل في النقد الحديسي عند المحدثين

د. عز الدين روان؛ مخبر الشرعية، جامعة الجزائر 01 بن يوسف بن خدبة كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)

مسلك الإمام السخاوي (ت: 643 هـ) في احتمال رسم القرآن القراءات الشادة: ضوابط وتطبيقات

د. حسن سالم عوض ميشان؛ كلية الشرعية والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات)

مظاهر التأثير الحضاري العثماني على عمارة مدينة الجزائر

د. بن قوييل سامي؛ قسم اللغة التركية والروسية، جامعة الجزائر 2 (الجزائر)

ثقافة بناء الأسرة وحفظها بين الشرق والغرب

أحمد ناصر أحمد قاريء؛ قسم الدعوة والثقافة الإسلامية، كلية الدعوة وأصول الدين، جامعة أم القرى (السعودية)

بلوغ الغاية في دراسة مسألة المشركة: روایة ودرایة

د. بلال بن حمبي طبري؛ مخبر الشرعية، جامعة الجزائر 01 بن يوسف بن خدبة كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)

النظريّة الجمالية عند الفلاسفة المسلمين

د. زهير بوزيد؛ المركب الجامعي عبد العظيم بوالصوف، ميلة (الجزائر)

الإجراءات المتّبعة أثناء التحكيم بين الزوجين في الفقه الإسلامي والقانون المقارن

أ. اللند صالح الدين ثمر؛ جامعة برلين تكيميك، قسم الإدارة القانونية، ألمانيا، إقليم كورنستان (العراق)

د. ياقوت عتيقة؛ كلية الحقوق والعلوم السياسية، جامعة الشافع (الجزائر)

أحكام المفقود في المذهب المالكي، وما عليه العمل في قانون الأسرة السنغالي: دراسة فقهية مقارنة

مادوخي بن سيلي سيلاد؛ كلية الشرعية والدراسات الإسلامية، جامعة الشارقة (الإمارات)

ISSN: 2170-189X

EISSN: 2602-7208

Journal of Scientific Research and Islamic Studies

A Scientific Academic Accredited Periodical



Issued by the Research Laboratory of Islamic Law (Shari'a)

University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda

(Faculty of Islamic Sciences)

Focused on Research and Islamic Studies

مجلة البحوث العالمية والدراسات الإسلامية

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية

مجلة علمية أكاديمية دولية محكمة

تصدر عن مخبر الشريعة

جامعة الجزائر¹" بن يوسف بن خدة (كلية العلوم الإسلامية)

تعنى بالبحوث والدراسات الإسلامية

السنة 1444هـ الموافق لـ 2022م، السادس الثاني، المجلد 14، العدد 5

المدير مسؤول النشر ومدير مخبر الشريعة بجامعة الجزائر:

أ.د. أحمد معبوط

رئيس التحرير:

أ.د. أحمد معبوط، maabouta@gmail.com

سكرتير التحرير:

نبيلة بن بورنان، nabilasredaction.fsi@gmail.com

حنان حارود، revue.universite@gmail.com

المحررون المساعدون:

عبد الله طرابزون، كلية الإلheiيات، جامعة إسطنبول-تركيا.
adnan_qahtan@tu.edu.iq
عدنان قحطان، جامعة تكريت - العراق،
hassen1962@gmail.com
عبد الحليم قابة، جامعة أم القرى المملكة العربية السعودية،
khamed01@gmail.com
خروبات محمد، جامعة القاضي عياض، المملكة المغربية،
khelfi66@yahoo.fr
خلفي وسيلة ، جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر،
azizadmane@hotmail.com
عدمان عزيز، جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر،
djedikader966@gmail.com
جدي عبد القادر، جامعة العلوم الإسلامية الأمير عبد القادر (الجزائر)،
syazid66@yahoo.fr
يعي سعدي، جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر،
medhindou@gmail.com
محمد هندو، جامعة البويرة،

قواعد النشر في مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية

- 1- أن يتميز البحث بالأصالة والعمق ويضيف جديدا إلى المعرفة.
- 2- أن يلتزم الباحث بالمنهج العلمي شكلا وموضوعا.
- 3- أن لا يكون البحث قد سبق نشره، أو أرسل إلى جهة أخرى للنشر، وأن لا يكون مستلا من مذكرة تخرج، أو رسالة علمية جامعية (ماجستير أو دكتوراه).
- 4- أن يكون البحث مرتكزا، وفي حدود 30 صفحة (A4) على الأكثـر، ويكون مرقونا على جهاز حاسوب ببرنامج وورد (word) بخط Sakkal Majalla وحجم الخط 15 للمتن و10 للهـامش.
(راجع ملفات المجلة على موقعها)
- 5- أن تكون هـامش الـبحث في أسفل الصفحة، أما المـلاحـق وقائمة المـراجـع فـتـوضع في آخر الـبحث.
- 6- يستهل الـبحث بـملـخص بالـلغـتين الـعـربـيـة والإـنـكـلـيـزـيـة في حـدـود 8 أـسـطـر، وبـكلـمـاتـهـ المـفـاتـحـيـة.
- 7- تخـصـص الـبـحـوـثـ المـرـسـلـةـ إـلـىـ إـدـارـةـ الـمـجـلـةـ قـبـلـ نـشـرـهـاـ لـلـتـحـكـيمـ بـشـكـلـ سـرـيـ منـ قـبـلـ مـحـكـمـيـنـ فـأـكـثـرـ أـعـلـىـ رـتـبـةـ مـنـ صـاحـبـ الـبـحـثـ أوـ أـقـدـمـ مـنـهـ تـرـقـيـةـ.
- 8- تقوم إـدـارـةـ الـمـجـلـةـ بـإـخـطـارـ أـصـحـابـ الـبـحـوـثـ بـالـرـأـيـ الـنهـائـيـ لـلـمـحـكـمـيـنـ بـخـصـوصـ بـحـوـثـهـمـ، لـكـهـاـ لـاـ تـلـتـزـمـ بـتـبـرـيرـ الرـفـضـ إـنـ حـصـلـ. وـتـعـادـ الـبـحـوـثـ الـتـيـ يـرـىـ الـمـحـكـمـوـنـ وـجـوـبـ إـجـرـاءـ تـعـدـيلـ أـوـ إـضـافـةـ عـلـمـهـاـ إـلـىـ أـصـحـابـهـاـ مـصـحـوـبةـ بـمـلـاحـظـاتـهـمـ كـيـ يـعـمـلـوـاـ عـلـىـ إـعـدـادـهـاـ هـاهـيـاـ لـلـنـشـرـ. كـمـاـ يـلـتـزـمـ الـبـاحـثـ إـذـاـ قـبـلـ بـحـثـهـ بـإـدـخـالـ قـائـمـةـ مـرـاجـعـهـ عـلـىـ الـبـوـاـبـةـ الـجـزاـئـيـةـ لـلـمـجـلـاتـ الـعـلـمـيـةـ (asjp)ـ كـمـاـ هـوـ مـطـلـوبـ.
- 9- يـمـنـعـ إـعادـةـ نـشـرـ أـيـ مـوـضـوعـ مـنـ مـوـضـوعـاتـ الـمـجـلـةـ إـلـاـ بـإـذـنـ كـاتـبـهـ مـنـ إـدارـهـاـ.
- 10- ماـ يـنـشـرـ فـيـ الـمـجـلـةـ يـعـبـرـ عـنـ رـأـيـ كـاتـبـهـ، وـلـاـ يـمـثـلـ بـالـضـرـورةـ رـأـيـ الـمـجـلـةـ أـوـ إـدارـهـاـ.
- 11- تـرـسـلـ الـبـحـوـثـ حـصـرـيـاـ عـنـ طـرـيقـ الـبـوـاـبـةـ الـجـزاـئـيـةـ لـلـمـجـلـاتـ الـعـلـمـيـةـ ASJP
ورـابـطـ الـمـجـلـةـ فـيـهـاـ هوـ:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/264>

الرقم الدولي:

ISSN : 2170-189X
EISSN : 2602-7208

ملاحظة: التواصل مع إدارة المجلة للنشر لا يكون بالبريد العادي.

العنوان: مخبر الشريعة، جامعة الجزائر 01 بن يوسف بن خدة، 02 شارع ديدوش مراد، الجزائر.

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي
المديرية العامة للبحث العلمي والتطوير التكنولوجي
مخابر البحث

جامعة الجزائر 01 بن يوسف بن خدة
Laboratoire de recherche : chariaa-11-
Agrée par arrêté ministériel : 42/05/02/2001
Intitulé du Labo : Université d'Alger 01Bt Mathématiques

محتويات العدد

- الافتتاحية بقلم رئيس تحرير المجلة..... ص.9
- أ.د. أحمد معبوط، جامعة الجزائر1بن يوسف بن خدة، كلية العلوم الإسلامية، (الجزائر)
- مجال العقل في النقد الحديي عند المحدثين..... ص.11
- د. عز الدين روان؛ جامعة الجزائر- كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- مسلك الإمام السخاوي (ت.643هـ) في احتمال رسم القرآن: القراءات الشاذة: ضوابط وتطبيقات ص.45
- د. حسن سالم عوض هبشان؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية (الإمارات)
- ظواهر التأثير الحضاري العثماني على عمارة مدينة الجزائر..... ص.67
- د. سامية بن قويدر؛ جامعة الجزائر2، قسم اللغة التركية والروسية (الجزائر)
- ثقافة بناء الأسرة وحفظها بين الشرق والغرب ص.91
- أ.د ناصر أحمد قارة؛ جامعة أم القرى – كلية الدعوة وأصول الدين (المملكة العربية السعودية)
- بلوغ الغاية في دراسة "مسألة المشرّكة": رواية ودرایة ص.127
- د. بلال طبرى حبشي؛ جامعة الجزائر- كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- النظريّة الجمالية عند الفلسفه المسلمين ص.161
- د. زهيرة بوزيدى؛ المركز الجامعي عبد الحفيظ بو الصوف - ميلة (الجزائر)
- الإمام عبد الحميد ابن باديس أصولياً ص.183
- د. عيسى حسناوى؛ جامعة تلمسان، كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية، (الجزائر)
- الإشكالية اللغوية في ترجمة معانى القرآن الكريم إلى اللهجة القبائلية ص.209
- د. فیروز بن رمضان؛ جامعة المدية (الجزائر)
- الإجراءات المتّبعة أثناء التحكيم بين الزوجين في الفقه الإسلامي والقانون المقارن ص.223
- أ. أند صلاح الدين تمر؛ جامعة بولى تيكنيك، قسم الإداره القانونية -أربيل لإقليم كردستان (العراق)
- د. عقيلة بلقاسم؛ جامعة الشلف - كلية الحقوق والعلوم السياسية (الجزائر)
- أحكام المفقود في المذهب المالكي، وما عليه العمل في قانون الأسرة السنغالي: دراسة فقهية مقارنة ص.239
- مادو غي بن سيدى سيلا؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية (الإمارات)

- أثر "الغاز الحيوي" في مشروعية تناول الأطعمة المطهية به: دراسة فقهية تأصيلية ص.267
- تسنيم أسلم محمد؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية (الإمارات)
 - أ. د حسن محمد الرفاعي؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية (الإمارات)
- موقف مالك بن نبي من مكانة علم الكلام والتتصوف في مشروع الإصلاح ص.293
- ط. د). مريم علاش، جامعة الجزائر - كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- منهج الديسي في نظم أصول الفقه من خلال كتابه "سلم الوصول إلى الضروري من الأصول": دراسة وصفية تحليلية ص.313
- (ط.د). هدية العزاوي، جامعة الجزائر - كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
 - أ. د نور الدين بوحمنة، جامعة الجزائر - كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- منع الغرر في المعاملات: مفهومه، ودرجة مقصديته، وضوابط المغتفر منه ص.337
- (ط.د). أحمدو عمار؛ جامعة ابن طفيل، كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية (المغرب)
- مناظرة العلماء لغيلان القدرى ص.367
- (ط.د). محمد حمو؛ جامعة أبي بكر بلقايد - تلمسان (الجزائر)
- مكانة الموطأ وأثره الفقهي في المذهب المالكي ص.395
- (ط.د). زكرياء أسامة خريشي؛ جامعة الجزائر - كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- مسالك أئمة المذهب المالكي في دفع تعارض القول والفعل في الأحاديث النبوية ص.427
- (ط.د). بوعلام لعور؛ جامعة الجزائر - كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- فقه التيسير ورفع الحرج عند الإمام قتادة بن دعامة السدوسي (ت: 117هـ) في أبواب الطهارة والصلوة والصيام ص.447
- (ط.د). هشام غزلي؛ جامعة تلمسان، كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية، (الجزائر)
 - أ. د محمد بعلبة؛ جامعة تلمسان، كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية، (الجزائر)
- الودائع الاستثمارية في الصيرفة الإسلامية الجزائرية ص.469
- (ط.د). خالد بن حمزة؛ جامعة أحمد دراية، كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية والإسلامية (الجزائر)
- أ. د. عمر بن دحمان؛ جامعة أحمد دراية، كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية والإسلامية (الجزائر)
- المسائل الخلافية بين الأشعرية والإباضية: دراسة استقرائية تحليلية مقارنة ص.499
- (ط.د). نسمة درار؛ جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية - قسنطينة (الجزائر)
 - د. نورة رجاتي؛ نسمة درار؛ جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية - قسنطينة (الجزائر)

- الرؤية المقاصدية في إصلاح التعليم الديني عند ابن باديس: الدرس العقدي أنموذجا ص.313
- (ط.د). نبيل مشكاري: جامعة الجزائر، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
 - أ.د عمار جيدل؛ جامعة الجزائر، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- الحماية الجزائية للمسهلك من الأشجار المضللة: دراسة مقارنة فقهية قانونية ص.565
- (ط.د). زهير بن دشاش؛ جامعة الجزائر، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
 - د. فريد صحراوي، زهير بن دشاش؛ جامعة الجزائر، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- التوجيه الصوتي للقراءات عند أبي جعفر النحاس من خلال كتابه إعراب القرآن: تخفيف الهمزة أنموذجا ص.591
- أ.حمد شيخي؛ جامعة الجزائر، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- التأمين على الحيوانات: دراسة تأصيلية فقهية ص.613
- (ط.م). ناصر عبد العزيز الحبيب؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية (الإمارات)
 - أ.د. حسن محمد الرفاعي؛ جامعة الشارقة، كلية الشريعة والدراسات الإسلامية (الإمارات)
- الأبعاد الشخصية للإسلام عند محمد عزيز العبابي ص.635
- لطيفة عميرة؛ جامعة سطيف محمد بن دباغين (الجزائر)
- إبطال دعوى استقلالية المقاصد عن النصوص الشرعية في تشريع الأحكام ص.661
- (ط.د). خيرة عيسى؛ جامعة تلمسان، كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية (الجزائر)
 - أ.د عبد الصمد بلحاجي؛ جامعة تلمسان، كلية العلوم الإنسانية والاجتماعية (الجزائر)
- أسس مبدأ الوجاهية في القضاء بين الفقه الإسلامي والقانون الجزائري ص.687
- خالد ضو؛ جامعة الجزائر، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
- مدى فعالية الأحكام الشرعية للمعاملات في الأسواق المالية ص.707
- د. فاطمة الزهراء بن شعيب؛ المركز الجامعي بمغنية، (الجزائر)

Journal of Scientific Research and Islamic Studies
A Scientific Academic Accredited Periodical

Issued by the Research Laboratory of Islamic Law (*Shari'a*)
University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda
(Faculty of Islamic Sciences)

Focused on Research and Islamic Studies

Hijri Calendar 1444
corresponding to: Gregorian Calendar 2022/ second semester/
Vol. 14 N 5

Journal of Scientific Research and Islamic Studies
A Scientific Academic Peer-Reviewed Journal

Issued by

The Research Laboratory of Islamic Law (*Shari'a*)
University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda
(Faculty of Islamic Sciences)

Focused on Research and Islamic Studies

Hijri Calendar 1444

Corresponding to: Gregorian Calendar 2022/ second semester/
Vol. 14 N 5



Bismillahirrahmanirrahim

(in the name of Allah, most gracious, most merciful)

www.bigstock.com · 47797471

Journal of Scientific Research and Islamic Studies
A Scientific Academic Peer- Reviewed Journal

Issued by

The Laboratory of Islamic Law (*Shari'a*)
University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda
Focused on Research and Islamic Studied

Issue Number: V 14 N 5 /second semester /
Hijri Calendar 1444 corresponding to: Gregorian Calendar 2022

Editorial Board

Publishing Manager/ Editor in-Chief
Prof Ahmad Maabout: maabouta@gmail.com
University of Algiers "1"

Secretary:

Nabila Benbourenane /nabila.sredaction.fsi@gmail.com
Hanane Haroud / revue.universite@gmail.com

Associate Editor

Nacer Kara

nacer.63@hotmail.com

Umm Al-Qura University- KSA

Abd Elmadjid Birem

birem61@yahoo.fr

Umm Al-Qura University- KSA

Chaouki Nadir

chaouki.nadir@gmail.com

University of Ghardaia – Algeria

Messaoud feloussi

messaoudfeloussi@yahoo.com

University of Batna 1 El Hadj Lakhdar- algeria

Ibrahim Rahmani

rahmani-brahim@univ-eloued.dz

University of El Oued - algeria

Abd Elkader Daoudi

daoudikader@gmail.com

University of Oran 1 Ahmed Ben bella- algeria

Ahemdi Chikh Atijani

tijani1985@yahoo.com

University of Nouakchott- Mauritania

Samir Djaballah

djaballahsamir@msn.com

University of Emir Abdelkader, Constantina - algeria

Abd El kader Ben azzouz

aek1966@gmail.com

University of algiers 1 - algeria

Mohammed Abd Elhalim Bichi
halimbichi@ymail.com
qatar university

Mohammed Chahid
med.chahid@gmail.com
University of med 1 oujda Morocco

Salah Naamane
salahnaamane@gmail.com
King Khalid University - KSA

Noureddine Abassi
noureddine.abassi.FSI@gmail.com
University of algeirs 1 Benyoucef-Benkhedda - algeria

Hassan Saalim Habshan
habshan@hotmail.com
University of Sharjah -UAE

Abd Essamat Belhadji
belhadji75@hotmail.com
University of Abou Bekr Belkaïd – Tlemcen, Algeria

Badran Ben lahcene
bbenlahcene@gmail.com
Qatar University

Abd Elhakim Malek
abdalh109900@gmail.com
King Khalid University – KSA

Abd Essalam Abusaamhaa
abusaamhaa@gmail.com
Al Wasl University-UAE

Nasser Youcef
youcef.nasser@gmail.com
International Islamic University Malaysia

Abdelsabour Ahmad Adaljawi
abdelsabour19@gmail.com
Assiut University Faculty of law- Egypt

Ferhane El Massaeed
fmasaeed@gmail.com
Al albayt university- Kingdom of Jordan

Abd elkader mohamed dah
mohamed_dah@yahoo.fr
University of Nouakchott- Mauritania

Mustafa Al Arabi
mustafakhaled68@gmail.com
Al-Mergib University – Libya

Abdullah Trabzon
atrabzon@istanbul.edu.tr
Istunbul university - Turkey

Adnan Qahtan
adnan_qahtan@tu.edu.iq
Tikrit University- Irak

Abd el halim Gaba
hassen1962@gmail.com
Umm Al-Qura University- KSA

Kharoubet Mohamed
khamed01@gmail.com
Faculty of Letters and Human Sciences – Marrakech

Wassila Khelfi

khelfi66@yahoo.fr

University of algeirs 1 Benyoucef-Benkhedda – Algeria

Aziz Admene

azizadmane@hotmail.com

University of algeirs 1 Benyoucef-Benkhedda – Algeria

Abd Elaziz Dekhan

ddakhane@hotmail.com

University of Sharjah -UAE

Djedi Abd el-Kader

djedikader966@gmail.com

University of Emir Abdelkader, Constantina – Algeria

Yahia Saidi

syazid66@yahoo.fr

University of algeirs 1 Benyoucef-Benkhedda – Algeria

Mohamed Hindou

medhindou@gmail.com

Akli Mohand Oulhadj University of Bouira

Rules for publishing in the Journal of Scientific Research and Islamic Studies

- 1- The research should be distinguished by originality and depth and add new to knowledge.
- 2- The researcher must abide by the scientific method in form and object.
- 3- The research should not have been previously published, or sent to another authority for publication, and should not have been extracted from a graduation thesis or a university thesis (Master's or Ph.D.).
- 4- The research should be focused, within 30 pages (A4) at most, and be promoted on a computer with Word program in (Sakkal Majalla) font, font size 15 for the body and 10 for the margin. (Check the magazine's files on its website)
- 5- The search margins should be at the bottom of the page, while the appendices and the list of references are placed at the end of the research.
- 6- The research begins with a summary in Arabic and English within 6 lines, and its keywords.
- 7- Researches sent to the journal administration prior to their publication are subject to confidential arbitration by two or more arbitrators who are of higher rank or older than the author of the research.
- 8- The journal administration shall notify the authors of the research of the final opinion of the arbitrators regarding their research, but it is not obligated to justify the rejection if it occurs. The papers that the arbitrators deem necessary to make an amendment or addition shall be returned to their authors, accompanied by their observations, so that they may work on preparing them for final publication. The researcher is also obligated, if he accepts his research, to enter his reference list on the Algerian portal of scientific journals (ASJP) as required.
- 9- It is prohibited to re-publish any of the magazine's topics without written permission from its management.
- 10- What is published in the magazine expresses the opinion of its writer, and does not necessarily represent the opinion of the magazine or its management.
- 11- Research is sent exclusively through the Algerian portal of scientific journals ASJP

Link:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/264>

ISSN : 2170-189X

EISSN : 2602-7208

Contents

Editorial.....	P.09
▪ Prof. Dr. Ahmed Maabout, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).	
The field of reason in hadith criticism of the muhaddiths	P.11
▪ Dr. Azzedine Rouane, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria)..	
Imam As-Sakhāwī's (d. 643AH) Approach Towards the Qur'anic Text's Capacity for the Odd Mode of Recitation: Criteria and Applications	P. 45
▪ Dr. Hasen Habshan, University of Sharjah, College of Sharia & Islamic Studies (U.A.E.)	
Phenomena of Ottoman civilization influence on the architecture of Algiers city	P.67
▪ Dr. Samia Benkouider, University of Algiers 2 - Abou EL Kacem Saâdallah (Algeria)	
The culture of building and preserving the family between East and West.....	p.91
▪ Prof. Dr. Nacer Ahmed Kara; Umm Al-Qura University, College of Da'wah and Fundamentals of Religions (K.S.A)	
Reaching the goal in studying the “issue of polytheism” Riwaya and deraya	P.127
▪ Dr. Billal Tabari, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).	
Aesthetic theory of Muslim philosophers	P.161
▪ Dr. Zhira Bouzidi, University Center Abdelhafid Boussouf, Mila, (Algeria) .	
Imam Abdul Hamid Ibn Badis is a fundamentalist	P.183
▪ Hassnaoui Aissa, University of Abou Bekr Belkaïd – Tlemcen (Algeria)	

The Linguistic Problem in Translating the meanings of The Holy Quran into Kabylie dialectp.209

- Dr. Fairouz Benramdane, Yahya Fares University in Medea (Algeria).

Procedures followed during arbitration between spouses in Islamic jurisprudence and comparative law.....P.223

- Alend Salahaddin, Duhok Polytechnic University, Erbil (Iraq)
- Dr. Akila Belkacem, Hassiba Bnbouali University of Chlef, (Algeria).

The Provisions of the Missing Persons in the Maliki School of Thought: A Comparative Study of Senegalese Family Law....P.239

- Madou Sylla, University of Sharjah, College of Sharia & Islamic Studies (U.A.E.).

The Impact of Biogas in Permissibility of Consuming Food Cooked With it, An Authentic Islamic Jurisprudential Study...P.267

- Tasneem Muhamad, University of Sharjah, (U.A.E.)
- Prof. Dr. Hassan El Rifai, University of Sharjah, (U.A.E.)

Malk Ben Nabi's position on the status of Theology and Sufism in reform project P.293

- Meriem Allache, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).

Al-Disi's approach to the systems of jurisprudence through his book “The Ladder of Access to The Necessary Assets” - An analytical descriptive study P.313

- Hadia Lzzaoui, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).
- Prof. Dr. Noureddine Bouhamza, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).

Prevention of Gharar in Transactions: Its Definition, Purpose and Its tolerated Regulatory controls P.337

- Ahmedou Ammar, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).

Debates of scholars against Gailan El kidri P.367

- Mohamed Hamou, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).

The status of Al-Muwatta and its jurisprudential impact in the Maliki school P.395

- Kharchi Zakaria, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).

Methods of the Imams of the Maliki school of thought in repelling the contradictions of saying and doing in the hadiths of the Prophet P.427

- Kamel Laouar, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).

The jurisprudence of facilitation and raising the embarrassment of Imam Qatada bin Dama Al-Sadousi (d. 117 AH) In the gates of purity, prayer and fasting P.447

- Hichem Ghezli, University of Abou Bekr Belkaïd – Tlemcen (Algeria)
- Prof. Dr. Mohamed Belalia, University of Abou Bekr Belkaïd – Tlemcen (Algeria)

Investment deposits in Algerian Islamic banking P.469

- Khaled Benhamza, Ahmed Draya University of Adrar (Algeria).
- Prof. Dr. Amr Bendahman, Ahmed Draya University of Adrar (Algeria).

Conflicting Issues between Ach'arism and Ibadhism: An Inductive Analytical and Comparative studyP.499

- Nessma Derrar, University of Emir Abdelkader Constantina, (Algeria)
- Dr. Noura Radjti, University of Emir Abdelkader Constantina, (Algeria)

The objective vision in the reform of religious education according to Ibn Badis -The doctrinal lesson as a model-..... P.531

- Nabil Mechkarini, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).
- Prof. Dr. Ammar Djidet, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).

Criminal protection for the consumer from misleading fame A comparative study - legal jurisprudence.....P.565

- Zohir Bendechache, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).
- Dr. Farid Sahraoui, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).

The voice guidance of the Qur'anic readings by Abu Jaafar al-Nahas through his book The Iaarab of the Qur'an easeing of the al-hamzaas as a model P.591

- Ahmed Chikhi, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).

Animal Insurance: A fundamental jurisprudence study.....P.613

- Nasser El Habib, University of Sharjah, College of Sharia & Islamic Studies (U.A.E.)
- Prof. Dr. Hassan El Rifai, University of Sharjah, College of Sharia & Islamic Studies (U.A.E.)

Personal dimensions of Islam as per Al-Hababi.....P.635

- Latifa Aamira, Ferhat Abbas University of Setif, (Algeria)

Annulment of the claim of independence of the purposes from the legal texts in the legislation of rulingsP.661

- Kheira Benaisa, University of Abou Bekr Belkaïd – Tlemcen, (Algeria)
- Dr. Abdassamad Belhadji, University of Abou Bekr Belkaïd – Tlemcen, (Algeria)

Foundations of the Principle of Facing in the Judiciary between Islamic Jurisprudence and Algerian Law..... P.687

- Khaled Dou, University of Algiers, Faculty of Islamic sciences (Algeria).

The Effectivity of Islamic Rulings of the Transactions in Financial Markets)P.707

- Dr. Fatima Zohra Benchaib, University center of Maghnia, (Algeria).

الافتتاحية

بعلم مدير مخبر الشريعة بجامعة الجزائر 1 الأستاذ الدكتور أحمد معبوط

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

الحمد لله رب العالمين والصلوة والسلام على سيدنا ومولانا محمد وآلله وصحبه أجمعين
ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين.

وبعد: فهذا هو المجلد الرابع عشر، العدد الخامس، من "مجلة البحوث العلمية
والدراسات الإسلامية" لشهر ديسمبر من السادس الثاني لسنة 2022م الموافق لسنة
1444هـ.

وهو العدد العادي الرابع، حيث أن الذي قبله كان عددا خاصا بأعمال الملتقى الدولي
الثاني (العلوم الإسلامية من الرصيد التاريخي إلى التفعيل الحضاري) الذي أقيم بمكتبة
الوطنية بالجزائر العاصمة يومي 15 و 16 مارس 2022م.

وفي هذا العدد مجموعة ثرية ومتعددة من المقالات العلمية لمؤلفين من مختلف
الجامعات ومراكز البحث والدول مرت على نظر نخبة جادة من المحكمين الذين يستحقون
منا كل الشكر والتقدير.

نرجو من الله التوفيق والسداد ودوام العطاء لكل من كانت له يد في إخراج هذا
العدد والحمد لله أولاً وأخراً.